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Queridos ampuerenses:

Después de un año duro, las fiestas patronales en honor de la Virgen Niña acuden puntuales a su cita, 
dando un toque de alegría y colorido a nuestro pueblo. Si algo caracteriza a la gente de Ampuero es el 
orgullo de ser ampuerense, un gran amor a su pueblo, sus tradiciones y sus fiestas, que contagian un 
sentimiento especial y entusiasmo desbordante, haciendo que Ampuero se transforme. Nuestras fiestas 
son motivo de jubilo y disfrute. El momento para aparcar los problemas y romper con la rutina cotidiana, 
en un marco de convivencia y respeto, en el que la diversión y el ocio no están reñidos.

Me gustaría dar las gracias a todas aquellas personas y colectivos que colaboran en la celebración de 
las fiestas y felicitar a la Concejalía de Festejos, por la ilusión, creatividad y trabajo que ha puesto en la 
programación de los festejos, a pesar del reducido presupuesto del que dispone, conforme a la difícil 
situación económica que atravesamos, pero manteniendo la calidad y variedad, siempre en un esfuerzo 
de superación.

Vivimos tiempos difíciles, llenos de dificultades y problemas, a los que debemos enfrentarnos con ilusión 
y esfuerzo compartido para construir el presente y luchar por el futuro de un pueblo mejor. También es 
necesario aportar nuestra solidaridad para quienes más lo necesitan y lo están pasando mal, mandándo-
les un mensaje de optimismo y apoyo. Quisiera dedicar un recuerdo a todos los que están ausentes y no 
pueden compartir con nosotros estas fiestas. Que sepan, que estén donde estén la Virgen Niña siempre 
está donde haya un ampuerense.

Deseo a todos, ampuerenses y visitantes, unas felices fiestas y que disfrutéis cada momento con intensi-
dad y respeto.

¡VIVA AMPUERO!

¡VIVA LA VIRGEN NIÑA!

Patricio Martínez Cedrún
Alcalde de Ampuero

Saluda



Los vecinos de Ampuero ya cuentan 
los días que restan para la celebración 
de sus fiestas patronales (5, 6, 7 y 8 de 
septiembre). Atrás han quedado otras 
conocidas celebraciones como San 
Fermín, la Semana Grande de Santander, 
el Sella... El mes de septiembre es el mes 
de Ampuero. Vecinos y visitantes hacen 
un hueco en sus apretadas agendas 
para no perderse esta particular fiesta. 
Este año, la Concejalía de Festejos ha 
tenido que hacer encaje de bolillos para 
mantener el programa de ediciones 
anteriores, teniendo en cuenta que el 
presupuesto de fiestas se ha rebajado 
en 30.000 euros. Pese a ello, la fiestas 
de Ampuero seguirán manteniendo su 
esencia. 

Como novedades de este año, cabe 
destacar la supresión del concurso 
de carteles de Encierros al que se 
destinaban 500 euros para el ganador. 
Ese dinero irá destinado a los encierros 
infantiles, que vuelven a tener un gran 
protagonismo con tres días dedicados a 
los más pequeños. El éxito cosechado en 
ediciones anteriores ha sido fundamental 
a la hora de seguir apostando por este 
tipo de encierros con carretones. 

A la espera de que llegue el 5 de 
septiembre, día en el que arrancan las 
fiestas con el tradicional chupinazo, las 
peñas, tan importantes en estas fiestas, 
ya trabajan en todos los preparativos de 
cada año. El local, el programa de actos, 
la tradicional comida/cena, la charanga, 
los abonos para los toros... Todo tiene 
que estar perfectamente coordinado 
para que no les pille el toro a última hora. 

Con la colocación del vallado ya 
empiezan las habituales conversaciones 
y los recuerdos de años pasados. Los 

corredores ampuerenses empiezan a 
sentir esa ansiedad previa a los encierros. 
Esas ganas de que lleguen los novillos ya. 
De sentir ese miedo previo. Esa adrenalina. 
Algunos se han entrenado este verano 
en otros encierros de localidades como 
Deva, Tudela o San Adrián. Una iniciativa 
que empieza a convertirse en hábito entre 
los más jóvenes. Y otros, simplemente 
esperan a que suenen las tres bombas 
del 6 de septiembre, día en el que se 
celebrará el primer encierro de este año. 

Por su parte, los bares del pueblo 
empiezan a llenar sus almacenes de 
bebida con la esperanza de sacar los 
suficiente como para arreglar un año de 
muchas dificultades económicas.  Y es 
que a nadie se le escapa que, por varias 
razones, Ampuero ha dejado de ser el 
centro festivo de la zona oriental de 
Cantabria. Atrás han quedado aquellos 
años en los que llegaban autobuses llenos, 
incluso con jóvenes de pie, procedentes 
de localidades vecinas como Santoña, 
Laredo, Colindres o Ramales. Pasada esa 
etapa, la hostelería ampuerense afronta 
los encierros, junto a la Feria de Abril y 
los Carnavales, como la oportunidad más 
importante para poder mantener sus 
negocios. 

La cuenta atrás ha  comenzado. Es hora de 
preparar el pañuelo rojo, la camisa blanca 
o el uniforme de la peña, y echarse a la 
calle para disfrutar de nuestras fiestas. 
Unas fiestas que seguirán adelante 
gracias a la participación de los propios 
vecinos. Es hora de dejar a un lado los 
problemas y hacer un paréntesis. Los 
ampuerenses también tenemos derecho 
a disfrutar de nuestras fiestas. 

Abel Verano
(Corresponsal de El Diario Montañés)

Llegó la hora de Ampuero

EDITORIAL



La concejala de Festejos de Ampuero, 
Amaya Fernández, ha decidido este año 
destinar a los encierros infantiles los 500 
euros que se entregaban al ganador del 
concurso del cartel anunciador de las 
fiestas. Esta decisión ha supuesto que sea 
una vecina de Ampuero, Azucena Baglietto 
(Dian Ampuero), la autora del cartel de 
este año. Esta joven de 28 años, maestra de 
profesión, también ha sido la encargada de 
diseñar desde hace años otros carteles para 
anunciar los Carnavales y la Feria de Abril 
ampuerense. 

En total fueron cinco los carteles que 
confeccionó. Y fueron representantes de 
las peñas y del Ayuntamiento los que se 
decantaron por el que sirve de portada a 
esta revista.  “Me ha hecho mucha ilusión 
diseñar el cartel de encierros. Alguna vez 
me presenté al concurso, pero no tuve 
suerte”, reconoció.

Por su parte, la edil de Festejos aseguró que 
este año se ha querido recuperar el tipo de 
cartel de hace décadas en el que aparecía 
una foto del encierro. En este caso se ha 
utilizado una del pasado año.

El Ayuntamiento destina el dinero del 
concurso de carteles a los Encierros Infantiles
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Como cada isla, estas dos a las que me refiero tienen nombre y, por ser caballerosos, 
diré que se llaman Deba y Ampuero. Sin desprestigiar unos pocos encierros de la zona 
(Arrasate-Mondragón, Llodio...), los que más categoría presentan son los que se desarrollan 
en dichas localidades, pues son los únicos en los que se corren reses en puntas (erales y 
utreros, respectivamente) que posteriormente son liadiadas por la tarde.

En Deba, villa marinera guipuzcoana con un espectacular paisaje que mezcla mar y montaña, 
se respira un aire taurino como en pocos sitios, aunque cabe destacar que en esta región 
hay una fuerte afición al juego del hombre con reses bravas en la calle, generalmente con 
su tradicional sokamuturra (toro o vaca ensogada). También es importante subrayar que 
en su territorio se encuentra la ganadería brava más famosa del País Vasco, Marqués de 
Saka, donde se pueden realizar fotografías únicas que fusionan a las reses bravas en los 
montes con el fondo del mar Cantábrico. Un lujo para la vista de cualquier aficionado.

La historia taurina de Deba empieza en el año 1601, ya que en el archivo municipal se 
tienen documentos de que el ayuntamiento pagó tres ducados a Joan de Echaniz por un 
toro que dio para correr el día de San Roque. En la actualidad, los encierros de Deba se 
realizan en sus tradicionales fiestas en honor al santo mencionado anteriormente (16 de 
agosto). Son carreras de ida -comienzan a las 8 de la mañana- desde los corrales de Osio 
hasta su coqueto coso taurino desmontable en la Plaza Mayor, que suman 450 metros 
de intensidad, en los cuales, los cuatro erales que se sueltan (novillos de unos dos años y 
medio) junto a dos o tres cabestros, no pierden la velocidad y hace que las carreras sean 
cortas y para verdaderos atletas. Después, por la tarde, se enfrentarán a jóvenes diestros 
en su feria de novilladas sin picadores.

También hay que resaltar que la Asociación Taurina ‘Debadarrak’, de la que algunos socios 
nos visitan cada año con motivo de nuestras fiestas, realiza un encierro a mediados de 
mayo, el Día del Debarra, con reses de la ganadería local, por un recorrido diferente que 
se adentra en las calles del casco histórico, en el que el entretenimiento está asegurado.

Lazos de amistad

Todos sabemos la afición que se vive a 
los toros en nuestra villa, sobre todo a los 
encierros, el arte de correr delante de una 
res brava. Por eso, en los últimos años, 
también aficionados locales nos hemos 
animado a participar en varios encierros 
y, por su puesto, también a los de Deba, 
lo cual ha llevado a estrechar lazos de 
amistad que esperemos se mantengan 
para siempre. Para muestra un botón, y 
es que por estos sentimientos han hecho 
que se cedieran desinteresadamete 
los carretones para nuestros encierros 
infantiles. Es un inicio de lo que puede 
ser un hermanamiento taurino de los 
dos pueblos, sobre todo, con la que está 
cayendo en pro de acabar con todo lo 
que no resulta moderno.

¡¡VIVA AMPUERO!! ¡¡GORA DEBA!!

Borja Aguado Martínez
(corredor de Ampuero)

Los Encierros del Norte
Deba y Ampuero, dos islas en un mar de montañas
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Iñaki González (Pamplona, 1968) es uno de los pastores que se encarga 
cada año de velar porque los encierros de Ampuero trascurran con total 
normalidad. Sus inicios como pastor en nuestra localidad datan de las 
trágicas fiestas del año 2004, en las que fallecieron dos corredores. No 
obstante, acude a las fiestas desde hace trece años, ya que también ha 
sido corredor. Iñaki no oculta sus ganas por que llegue el mes de sep-
tiembre para poder participar un año más en los encierros ampuerenses. 
Y, sobre todo, después de celebrarse los de San Fermín.

¿Qué te trae a Ampuero cada año?

La verdad es que me gusta todo de los Encierros de Ampuero. Su particu-
laridad de ida y vuelta, sobre todo. El hecho de poder hacer dos carreras 
me llamó mucho la atención la primera vez que vine. Si tuviera que elegir 
algo no sabría qué, porque me gusta todo. 

Teniendo en cuenta que habrás participado en varios encierros, 
¿es el de Ampuero uno de los más seguros?

Evidentemente, todos los encierros se pueden mejorar. Todos los años 
se hacen mejoras de seguridad, de vallado... No obstante, hay que te-
ner en cuenta que cuando hay un toro delante el riesgo existe y pueden 
ocurrir imprevistos. Al final todo es mejorable pero no hay que olvidar 
los riesgos que hay. No se puede asegurar que no va a pasar nada. La 
peligrosidad está ahí.

¿Cambiarías algo de los encierros de Ampuero?

El único punto negro que puedo ver es esa gente que no quiere correr 
el encierro y que aprovecha que han salido los novillos para meterse a 
la plaza de toros. Es muy peligroso. Yo he llegado a ver madres con sus 
hijos agarrados de la mano entrando por el callejón. Si un día se empieza 
a caer gente en la entrada a la plaza se puede crear un tapón. La gente 
tiene que ser consciente del peligro que corre, porque no pueden tomar 
riesgos innecesarios. Y si lo hacen por no pagar la entrada, no considero 
que el precio de las vaquillas sea muy elevado. Aunque se ha tomado 
alguna medida como el doble vallado, la gente sigue entrando. Aún así 
algún día podemos tener un disgusto porque entra gente mayor y los 
toros van muy rápido. 

¿Es tan esencial el papel del pastor en el encierro?

Esencial en el encierro es todo el mundo. Desde los que están en las puer-
tas, a los que montan el vallado, la Guardia Civil, los sanitarios... Al final 
todo el mundo tiene que estar coordinado. Al final somos una parte más 
del encierro. Lo que buscamos es que los toros vayan y vuelvan en el me-
nor tiempo posible, agrupados, y que no pase nada. Nosotros somos la 
parte visible, pero hay mucha gente por detrás que son fundamentales. 

¿Crees que hay afición en Ampuero como para que estos encie-
rros no desaparezcan en un futuro?

La afición de Ampuero goza de una salud extraordinaria. Además tengo 
que decir que en los últimos años los encierros de Ampuero han mejo-
rado mucho y eso hace que venga gente de Francia, Navarra, La Rioja, 
Madrid. Las cosas se están haciendo bien y eso se está viendo. Hoy en día 
hay más gente de fuera que hace años. Además es importante decir que 
hay tantos corredores porque los toros del encierro se lidian por la tarde. 
En aquellos lugares en los que se utilizan toros de ‘alquiler’ no corre tanta 
gente. 

¿Cómo está afectando la crisis al mundo taurino?

Lo cierto es que hay mucho excedente de toro y hay menos festejos. Pero 
no creo que los festejos vayan a desaparecer ni mucho menos. Pasare-
mos unos años malos, pero al final habrá un repunte y se celebrarán más 
festejos. Luego está el tema de los antitaurinos, pero no creo que con-
sigan acabar con la fiesta. Lo que deberían hacer es respetar y dejarnos 
disfrutar a los que nos gusta. Las fiestas de Ampuero o Pamplona no se 
entienden sin encierros. 

ENTREVISTAIñaki González
Pastor de Ampuero

“La afición de Ampuero goza de 
una salud extraordinaria”



Irene Bajo
(Corresponsal de El Diario Montañés)

La plaza de toros de Ampuero se 
encuentra en condiciones para 
su uso de cara a las próximas 
fiestas locales. Así lo dictamina 
un estudio encargado por el al-
calde, Patricio Martínez, si bien 
‘La Nogalera’ necesita una pues-
ta a punto antes de abrirse.

Según apunta este informe, que 
analiza el estado de la estructura 
del coso ampuerense, «los ele-
mentos estructurales existen-
tes en el mismo necesitan una 
reparación, ya que se observan 
ciertas patologías o desperfec-
tos». Entre ellos está la corrosión 
de las armaduras metálicas que 
sustentan el hormigón del gra-
derío y la carencia de recubri-
miento del mismo en algunos 
puntos. Un problema que no es 
de ahora sino que «se viene acu-
mulando de muchos años y no 
se ha actuado sobre ello», señala 
Martínez.

Esto ocurre porque el sistema de 
drenaje es deficiente y el agua 
se queda estancada en el gra-
derío y se filtra a través del hor-
migón, llegando a la armadura 
y provocando su oxidación y 
degradación. A pesar de esto, la 
utilización de la plaza para even-

tos y espectáculos no entraña riesgo para 
los espectadores y es que «uno puede es-
tar enfermo, pero porque tengas fiebre no 
te vas a morir. El diagnóstico es que hay 
fiebre y tienes que tratarla», resume el al-
calde.

Los trabajos

El tratamiento para ‘La Nogalera’ consiste en 
el drenaje de este agua estancada, «que será 

El coso de La Nogalera, listo para las fiestas
Un estudio dictamina el buen estado de la estructura de la plaza de toros,

aunque están previstas una serie de actuaciones para mejorarla



mas ahora mismo no son muy gra-
ves, pero si continúan en el tiempo, 
sí lo pueden ser».

Finalmente, de este estudio se des-
prende que en la actualidad «el es-
tado en que se encuentra la plaza no 
compromete el uso ni la seguridad 
estructural de la plaza de toros de 
La Nogalera. Por lo tanto, el regidor 
deja claro que «no hay problema en 
utilizar la plaza de toros para los fes-
tejos de septiembre o cualesquiera 
que sea». En este sentido, apunta 
que las obras realizadas en los ba-
jos de algunas peñas afectan única-
mente a la pared externa «y no tiene 
nada que ver con la estructura».

Martínez informa, además, de que 
estas actuaciones que necesita el 
coso y que suponen una cantidad 
superior a los 105.000 euros, se irán 
acometiendo en función de la dis-
ponibilidad económica del Ayunta-
miento. La más inmediata es el dre-
naje del agua superficial para evitar 
la formación de charcos y facilitar su 
evacuación.

una de las primeras actuaciones», para abarcar 
la reparación de los bloques de gradas afecta-
dos. Este segundo paso requiere de una imper-
meabilización de las juntas de la grada ya que, 
además, el agua se cuela por estas juntas que 
separan los módulos de hormigón y penetra 
en los locales de las peñas que se encuentran 
debajo. Por último, se precisa la reparación es-
tructural de elementos portantes, esto es, los 
puntos en los que la armadura y el hormigón 
ya están dañados. Para Martínez, «estos proble-

El coso de La Nogalera, listo para las fiestas
Un estudio dictamina el buen estado de la estructura de la plaza de toros,

aunque están previstas una serie de actuaciones para mejorarla



El periodista y escritor ampuerense, 
Santiago Brera, ha puesto en marcha un 
blog sobre Ampuero en el que recoge los 
acontecimientos más importantes que 
tienen lugar en la villa del encierro. “Me 
pareció buena idea crear un espacio propio 
donde poder escribir temas relacionados 
con Ampuero y recopilar fotografías y 
videos. Un lugar que puede visitarse desde 
cualquier sitio donde uno viva y permite 
participar si se desea”, asegura el precursor 
de la idea. 

Santiago cree que, ante todo, el blog 
debe resultar divertido y, aunque conlleva 
esfuerzo, “me plantee que no supusiera 
obligaciones ni compromisos”. “Se trata de 
alguna manera de recopilar información 
sobre Ampuero, conocimientos de su 
historia, de los personajes populares, de 
las tradiciones. Puede ser también un lugar donde el ampuerense que resida fuera esté al corriente más o 
menos de lo que pasa por el pueblo. En la medida de sus posibilidades, escasas, trata de defender el pequeño 
comercio y fomentar la lectura de relatos breves”. 

En el blog hay colocados varios cuentos y está abierto a que la gente envíe otros, ya que están teniendo 
mucho éxito. Sin ir más lejos hay uno titulado ‘El Monarca’ que ha tenido 570 visitas y otro, ‘El Arca de Noé’, 
612. 

Brera asegura que ‘La Fuente de la Rana’ sirve también para informar de eventos festivos, culturales o 
deportivos que se van a celebrar en el pueblo. “Cuantas veces a pesar de colocar carteles por escaparates y 
paredes de las calles, algunas personas que hubiesen acudido no lo hacen porque no se enteraron a tiempo”. 
Además, se pueden utilizar sus páginas para poner fotos y comentarios de los actos pasados, reflexiones de 
todo tipo... incluso la crítica sosegada y constructiva también tienen cabida. “Aunque realmente no se reciben 
muchos comentarios, el blog  recibe a diario una media de 180 visitas”.

El blog de Brera también cuenta con muchos videos colgados en Youtube. Posiblemente es lo que más éxito 
tiene. El video de los Encierros 2012 se ha reproducido 2369 veces, el de la Maja del Asón 1448, la Feria de 
Abril 916, las Goiteberas 839, un video sobre la Fiesta de la Hierba de la Edilla antiguo 797, etc. “No me canso 
de repetir que estoy deseando que me dejen videos para incluirlos en el blog”.

Otra de las finalidades del blog es potenciar el comercio local. Brera, que tiene una relojería en Ampuero, 
entiende que en los tiempos que corren es necesario estar unidos. “Con la crisis ha caído la venta en los 
comercios, en los bares, en los restaurantes, en el sector del taxi, en las asesorías etc. Y encima el pequeño 
comercio debe enfrentarse a la gran superficie, a los centros comerciales ubicados en las afueras de los 
núcleos grandes de población”.

El autor del blog recuerda que el pequeño comercio de Ampuero colabora con las fiestas patronales, 
con la celebración de pruebas deportivas, con la subvención de equipos infantiles, con los festejos de los 
barrios, con la publicación de esta misma revista u otras similares. “Gracias a las tiendas y a los autónomos, el 
Ayuntamiento obtiene una parte de los ingresos para financiarse. El pequeño comercio ilumina y da vida a 
las calles, crea puestos de trabajo a los propios vecinos, gente a la que le importa el lugar y que conoce a sus 
clientes. Sin ellos el pueblo ni siquiera sería una ciudad dormitorio sino la ciudad de los muertos vivientes”.

‘La Fuente de Rana’, un blog sobre 
Ampuero y otros lugares cercanos



Muchas veces se ha escrito sobre el parecido del encierro y la montaña. Ambas son actividades de riesgo, en las 
que el individuo se enfrenta a un enemigo mucho más poderoso que él mismo, y en las que los requisitos de 
concentración mental y preparación física son máximos. 

El Everest, con 8.848 metros de altitud es el techo del mundo. El campamento IV está a 7.900 m. de altura y para 
subir los 1.000 m. finales hay que emplear entre 10 y 12 horas. La temperatura media en la cima es de 36º bajo 
cero. Con todo, lo más difícil empieza en la llamada zona muerta, una zona que tiene su inicio en los 8.000 m. 
y que señala un terreno donde la aclimatación es imposible ya que, debido a la falta de oxígeno, el corazón se 
acelera incluso en reposo. Por ello, es fácil entender que, cuando un montañero sufre un contratiempo en esa 
zona, las consecuencias suelen ser fatales, ya que los demás alpinistas tampoco tendrán fuerzas para ayudarle y 
los helicópteros no pueden llegar a semejante altitud.

Hoy en día hay más de 200 cadáveres en el Everest y aunque 150 jamás han sido encontrados, hay 40 que están 
perfectamente visibles. En Internet es muy sencillo ver muchos de estos. De hecho, congelados en la misma 
posición en la que la muerte les sorprendió, los demás escaladores han comenzado a bautizarles con diversos 
nombres para así utilizarlos como referencia. Uno de ellos, quizá el más famoso, es “Botas verdes”, apodado de 
esta manera por el llamativo color de su calzado. Allí está desde 1.996 y el resto de escaladores tiene que pasar 
junto a él, a menos de un metro, para seguir el camino hacia la cima. 

Pero lo verdaderamente aterrador fue lo que ocurrió el 15 de mayo de 2006. Ese día, David Sharp se sintió 
agotado y se sentó a descansar junto a “Botas verdes”. El no lo sabía, pero ya era casi un cadáver. Por delante 
pasaron decenas de escaladores y, sin embargo, nadie se detuvo a ayudarle, ya que hacerlo significa perder la 
oportunidad de conseguir el objetivo: hacer cumbre. La inversión económica, la preparación, los permisos, la 
planificación, todo se irá por la borda y hay que seguir.
Sólo un escalador, Mark Inglis se detuvo junto a David y pidió instrucciones a su director que estaba en el campo 
base. La contestación fue una orden: hacer cumbre y socorrer a David, en todo caso, a la bajada. Horas después, 
Jamie McGuinness y el Sherpa Dawa bajaban de la cima y se detuvieron junto a David. Lo intentaron levantar, 
pero no lo consiguieron… Y allí lo dejaron.

Como decíamos al principio, la similitud de la montaña con el encierro es muy grande y también se produce en 
lo que acabamos de contar. En efecto, cuando las cosas se tuercen los problemas se agigantan y, sobre todo, 
hay que tener totalmente claro que, en el recorrido, delante de la manada, todos y cada uno de los corredores 
estarán infinitamente solos. Esta es precisamente una cualidad de la grandeza que tiene la carrera pero también 
la circunstancia que hace muy difícil recibir ayuda de un compañero.

Por ello, la Asociación La Encerrona, en su labor de difusión de nuestro mágico encierro, ha repetido 
incansablemente que la decisión de cada corredor de participar en la carrera debe ser una determinación 
personal, no fruto de la influencia de nadie y, por supuesto, consciente del riesgo que se corre y se asume. Es 
ambivalente, grandioso y arriesgado, y siempre será así.

Pero dicho todo lo anterior, queremos, desde estas líneas, reivindicar otro planteamiento, exigir precisamente 
todo lo contrario. Nos referimos a que me gustaría pensar en que hay veces en las que los objetivos no deben estar 
por encima de las personas, ocasiones en las que lo más importante será precisamente compartir los proyectos 
con los compañeros y no el resultado de los mismos. “Yo no puedo más”. “Pues yo si. Pero me quedo contigo”.

En definitiva, ahora que todo es tan competitivo y que el éxito es la única meta que merece el reconocimiento de 
la sociedad, quizá deberíamos reflexionar sobre ello. En efecto, claro que es importante llegar al final y, de hecho, 
la historia de la humanidad es una historia de superación gracias al sacrificio de muchas personas. Pero también 
lo es andar el trayecto y, más aún, los compañeros con los que cada uno compartimos esa travesía. El objetivo 
está por encima de muchas cosas, pero no por encima de todo. Por ello, si vamos lo haremos unidos. Será más 
fácil y más grande el éxito conseguido entre todos. Por el contrario, si las cosas no salen, pues que no salgan. Pero 
seguiremos juntos con la seguridad de que nadie se quedará en el camino. Y si alguien dice que hemos fracasado, 
podremos contestar: si, así es: Somos amigos.

Los amigos de La Asociación Cultural La Encerrona
Subiendo a la montaña
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Fotografías extraídas del libro
 ‘Ampuero: Raíces Festivas’.



LENCERIA
CORSETERIA

EVA RUIZ
c/ Calvo Sotelo • Tel. 942 63 43 15 • AMPUERO

c/ Onésimo Redondo, 21
Tel. 942.67.61.44

AMPUERO

Polig. de Heras, Parcela A-134
39710 Medio Cudeyo (Cantabria)

Tel. 942.51.70.38 - Fax 942.51.72.65
E-mail: etranorte.cantabria@grupoetra.com

Martín Ruiz Arenado, 9
39840 Ampuero
Tel. 942 65 80 40
Fax 942 63 41 91

TEL. 942 67 60 72 - 625 792 046 • AMPUERO

Ganadería propia

Carnes de la zona

Charcutería y
Productos Típicos

Tel. 942 62 28 40
Doctor López Garzón, 2
AMPUERO

c/ Ramón Pelayo, nº 4 • 39750 COLINDRES (Cantabria)
Teléfonos 942 65 29 46

josemariamartinez12@gmail.com



Concentración de
caballos de San Pedruco

HELADERÍA

GON FER
TEL. 653 954 531
PLAZA MAYOR
AMPUERO



Fiestas Patronales de la Virgen Niña 
TRADICIONALES ENCIERROS

FERIA TAURINA
(Fiestas de Interés Turístico Regional)

JUEVES 5 DE SEPTIEMBRE
- 19:20 Concentración de Peñas y Charangas en el Monumento al Encierro y posterior pasacalles 

hasta los alrededores del Ayuntamiento.
- 20:00 Chupinazo en el edificio de  Obra Social Caja Cantabria a cargo de la Peña Los que Faltaban con 

la colaboración del Coro Villa de Ampuero. 
- 20:30 Santa Eucaristía en honor a nuestra Patrona la Virgen Niña.
- 21:15 Procesión de las Antorchas y Canto en honor a la Virgen Niña con la colaboración de  Claudia 

Maza.
- 23:00 - 3:00 VERBENA a cargo de la Orquesta SUEÑOS en la Plaza Mayor.

VIERNES 6 DE SEPTIEMBRE
- 11:00 Pasacalles de Peñas y Charangas por el recorrido del encierro.
- 12:00 PRIMER GRAN ENCIERRO  con novillos de la Ganadería de Los Bayones (Salamanca) y posterior 

suelta de vaquillas en la Plaza de Toros.
- 13:00 Pasacalles y posterior encuentro de las peñas y las charangas en la plaza del pueblo.
- 18:00 Novillada con Picadores: 4 Novillos de la Ganadería de Los Bayones (Salamanca) para los dos 

novilleros, Luis Gerpe (Toledo) y Fernando Rey (Málaga).
- 20:30 - 23:00 Romería a cargo de la Orquesta PENSILVANIA en la Plaza Mayor.
- 23:00 Suelta de vaquillas en la plaza de toros.
- 00:00 - 4:30 Verbena a cargo de la Orquesta PENSILVANIA en la Plaza Mayor.

SÁBADO 7 DE SEPTIEMBRE
- 11:30 Pasacalles de Peñas y Charangas por el recorrido del encierro.
- 12:00 SEGUNDO GRAN ENCIERRO con novillos de la ganadería de Hnos. Garzón y a continuación 

suelta de vaquillas en la Plaza de Toros de La Nogalera.
- 12:15 Entrega del Galardón al personaje destacado de los Encierros 2012 (En la plaza de toros).
- 13:30 - 15:30 Espectáculo de percusión.
- 18:00 GRAN CONCURSO DE CORTES con los Novillos de la Ganadería Hnos. Garzón.
- 20:00 - 23:00 Romería a cargo de la Orquesta DESTELLOS en la Plaza Mayor.
- 23:00 Suelta de vaquillas en la plaza de toros.
- 00:00 - 5:00 Verbena a cargo de la Orquesta DESTELLOS en la Plaza Mayor. Para terminar la fiesta, la 

Orquesta realizará un extraordinario PASE ESPECIAL DE JUVENTUD.

DOMINGO 8 DE SEPTIEMBRE - FESTIVIDAD DE LA VIRGEN NIÑA
- 11:00 Ofrenda floral del pueblo de Ampuero a la Virgen Niña en la Iglesia Santa María con la cola-

boración del Grupo de Danzas Virgen Niña de Ampuero y Grupo de Danzas Virgen de Palacios.
- 11:30 Pasacalles de Peñas y Charangas por el recorrido del encierro.
- 12:00 TERCER GRAN ENCIERRO con novillos de la ganadería Hnos.Martín Alonso (Valladolid) y pos-

terior suelta de vaquillas en la plaza de toros.
- 13:00 Actuación grupo de Danzas Virgen de Palacios en la Plaza Mayor
- 18:00 Novillada con Picadores: 4 novillos de la ganadería Hnos. Martín Alonso, para los novilleros 

Juan Millán y Juan Ortega .
-  20:00 Pobre de mí. Desfile desde la Peña la Única
- 20:30 – 00:00 Romería a cargo de la Orquesta VANGUARDIA en la Plaza Mayor.



ENCIERROS INFANTILES. ¡Ven a disfrutar de tres días dedicados a los más peque-
ños de la casa con una programación muy intensa y quién sabe si alguna sorpresa más!

MARTES 10 DE SEPTIEMBRE
- 16:00 Presentación Escuelas Municipales de Fútbol 

MIÉRCOLES 11 DE SEPTIEMBRE
- 17:00 Concentración de todos los corredores para el PREGÓN INFANTIL y CHUPINAZO en la Plaza Mayor.
- 17:30 PRIMER GRAN ENCIERRO INFANTIL con asombrosos novillos de la ganadería de DEVA.
- 18:00 Suelta de espectaculares novillos en la Plaza de Toros de la Nogalera.
- 18:30 ESPECTÁCULO CHIQUILANDIA ven y disfruta de magia, malabares, ventriloquia y muchas 

sorpresas más.

JUEVES 12 DE SEPTIEMBRE
- 17:30 SEGUNDO GRAN ENCIERRO INFANTIL con asombrosos novillos de la ganadería de DEVA.
- 18:00 Suelta de espectaculares novillos en la Plaza de Toros de la Nogalera.
- 18:30 Hinchables en la Plaza Mayor

VIERNES 13 DE SEPTIEMBRE
- 17:30 TERCER GRAN ENCIERRO INFANTIL con asombrosos novillos de la ganadería de DEVA.
- 18:00 Suelta de espectaculares novillos en la Plaza de Toros de la Nogalera.
- 18:30 - 21:30 MACRODISCO INFANTIL amenizada por RASPU, ven con tus amigos y tu familia a disfrutar 

de una tarde llena de bailes, coreografías y muchas risas.

SÁBADO 14 DE SEPTIEMBRE  - Víspera de la Festividad La Bien Aparecida
En el Santuario de la Bien Aparecida:
- Eucaristía a las 12:00, a las 18:30, a las 20:00 y a las 23:00 horas.
- 18:00 Ofrenda floral.
- 22:00 Procesión Antorchas hasta la ermita.
- 23:00 Suelta de Vaquillas en la plaza de toros.

DOMINGO 15 DE SEPTIEMBRE  - FESTIVIDAD DE NTRA. SRA. LA BIEN APARECIDA
(Patrona de Cantabria) (Fiesta de Interés Turístico Regional) 
- Por la mañana Santa Eucaristía en Honor de Ntra. Sra. La Bien Aparecida (Patrona de Cantabria).
- 18.00 En la Plaza de Toros de La Nogalera, Novillada de Rejones: 6 novillos de la ganadería de Barcial 

(Salamanca), para los rejoneadores, Álvaro Montes, Lea María Vicens (Francia) y Manuel Moreno.
- 20:30-1:30 Verbena a cargo de la Orquesta SUEÑOS.

SÁBADO 21 DE SEPTIEMBRE - SAN MATEO - TRADICIONAL VERBENA DE LA ROSA
- Romería Campestre en la Bien Aparecida.
- 12:00 Santa Eucaristía y Procesión.
- 17:30-21:00 Romería en la Bien Aparecida a cargo del Trío HABANA.
- 21:00 Actuación Grupo Expression en la Plaza Mayor de Ampuero.
- 22:30-4:00 Tradicional Verbena de la Rosa a cargo de la Orquesta CAIMAN SHOW en la Plaza Mayor.

•	 En las Romerías y Verbenas programadas tendremos música ininterrumpida con la participación de la Or-
questa del día, y en los descansos reglamentarios disfrutaremos de la exhibición de distintos DJ’s.

•	 Las misas durante los días de fiesta tendrán lugar a las 20:30 horas.



BRAVO ENTERPRISES (MECANOR) : Tf. 942 628 460  Fx. 942 676 033
BRAVO & BIPPUS : Tf. 942 628 485  Fx. 942 628 486
39840 AMPUERO / POLÍGONO INDUSTRIAL BARRIO MARRÓN S/N
www.bravo-e.com  /  www.bravobippus.com

Estamos a su servicio
muy cerca de Vd.

Tfno 942.622.007 
Onésimo Redondo, s/n. 

39840 AMPUERO

CARBURANTES  AMPUERO  S.L. 

GASOLINERA AMPUERO 

Barrio Rocillo, s/n - 39849 Ampuero (Cantabria) 

Telf. 942 62 20 67 -  Fax 942 62 27 52 

e-mail: carburantesampuero@gmail.com 

Horario: L-S 8:00 a 22:00;  D 9:00 a 22:00 



ESPECTACULAR NOVILLADA
CON PICADORES

CONCURSO DE
RECORTADORES

LUIS GERPE
FERNANDO REY

VIERNES

6
SEPTIEMBRE 2013

18:00 H.

SÁBADO

7
SEPTIEMBRE 2013

18:00 H.

SELECCIONADOS NOVILLOS4 4
DE LA GANADERÍA

«LOS BAYONES» (Salamanca)

NOVILLOS

Los días 6, 7 y 8 de septiembre a las 12:00 h.

Los días 6, 7 y 8 de septiembre a las 12:00 h.
Los días 6, 7 y 14 de septiembre a las 23:00 h.

JAÉN

FRANCIA

SEVILLA

DE LA GANADERÍA

«HNOS. GARZÓN»
(Sevilla)

ACOMPAÑADOS DE SUS CORRESPONDIENTES CUADRILLAS

ESPECTACULAR NOVILLADA
CON PICADORES

JUAN MILLÁN
JUAN ORTEGA

DOMINGO

8
SEPTIEMBRE 2013

18:00 H.

SELECCIONADOS NOVILLOS4 4
DE LA GANADERÍA

«HNOS. MARTÍN ALONSO» (Valladolid)

ACOMPAÑADOS DE SUS CORRESPONDIENTES CUADRILLAS

DE LA GANADERÍA

EXTRAORDINARIO ESPECTÁCULO
DEL ARTE DEL REJONEO

MANUEL MORENO
LEA MARÍA VICENS

ÁLVARO MONTES

DOMINGO

15
SEPTIEMBRE 2013

18:00 H.

SELECCIONADOS NOVILLOS6 6
«BARCIAL» (Salamanca)

ACOMPAÑADOS DE SUS CORRESPONDIENTES CUADRILLAS

NOVILLADAS CON PICADORES: GENERAL: 17 € - JUBILADOS: 14 € (DESDE LOS 65 AÑOS) - NIÑOS: 10 € (HASTA LOS 16 AÑOS)
CONCURSO DE RECORTADORES: GENERAL: 17 € - JUBILADOS: 14 € (DESDE LOS 65 AÑOS) - NIÑOS: 10 € (HASTA LOS 16 AÑOS)
NOVILLADA DE REJONES: GENERAL: 20 € - JUBILADOS: 16 € (DESDE LOS 65 AÑOS) - NIÑOS: 10 € (HASTA LOS 16 AÑOS)
ABONOS PARA PEÑAS: DOS NOVILLADAS PICADAS: 17 € (50% DTO SOBRE PRECIO ENTRADA GENERAL) - DOS NOVILLADAS PICADAS, EL CONCURSO DE 
CORTES Y LA NOVILLADA DE REJONES: 36 € (50% DTO SOBRE PRECIO ENTRADA GENERAL)
ABONO PARA JUBLIADOS: NOVILLADAS PICADAS, CONCURSO DE CORTES Y NOVILLADA DE REJONES: 57 € (20% DTO SOBRE PRECIO ENTRADA GENERAL)
ABONO GENERAL: DOS NOVILLADAS PICADAS, CONCURSO DE CORTES Y NOVILLADA DE REJONES: 64 € (10% DTO SOBRE PRECIO ENTRADA GENERAL)
ENTRADAS SUELTA DE VACAS: GENERAL: 5 € - NIÑOS: 2 € (HASTA LOS 12 AÑOS)

CLÍNICA DE
FISIOTERAPIA

EDUARDO CASUSO LARRAZÁBAL
COLEGIADO Nº 557

CASUSO

650 434 412
c/ Del Comercio, 42

AMPUERO

• Dulces
• Frutos Secos
• Aperitivos
• Encurtidos

Representaciones
José Luis

c/ General Bakali, s/n
RAMALES DE LA VICTORIA

607 264 169 (José Luis)
610 759 265 (Feli)
Fax: 942 646 265

E-mail: joseluisgilmaza@terra.es

Tel. 608.924.931 • Ampuero



1º Que nadie está obligado a tomar parte en los mismos. 

La participación supone, indudablemente un riesgo que 

los participantes se imponen libremente, por lo cual 

este Ayuntamiento no se responsabiliza de las conse-

cuencias que pudieran sufrir en tales festejos.

2º Que en el desarrollo de los Tradicionales Encierros, se 

prohibe:
 - Citar y llamar la atención de las reses desde las 

vallas
 - Correr en sentido contrario a la dirección del EN-

CIERRO
	 -	Permanecer	en	las	vallas	de	tal	forma	que	se	dificul-

te la defensa de los corredores.

 - Correr o permanecer en el itinerario en estado de 

embriaguez.
 - Permanecer en el itinerario de tal forma que se 

dificulte	la	carrera	o	defensa	de
	otros	corredores.

 - Sujetar a las reses, maltratarlas o cualquier modo 

de mermar las facultades de los animales de hacer 

uso de sus defensas naturales. 

Las prohibiciones anteriores son especialmente gra-

ves en el interior de la Plaza de Toros. Al entrar en la 

Plaza el corredor ha de alcanzar la valla por el camino 

más corto, dejando libre el borde para permitir el 

refugio de los demás. La prohibición de citar o llamar 

la atención de las reses es especialmente grave en la 

entrada de la plaza.
 3º Asimismo, se prohibe hacer que los Encierros degene-

ren en capeas y otros actos, expresamente prohibidos 

en el Reglamento.
4º Tanto en los Encierros como en los espectáculos 

taurinos programados se observarán rigurosamente 

las prescripciones del Reglamento de Espectáculos 

Taurinos, art. 4 del Decreto 68/1998, de 23 de Julio, 

por el que se regulan ciertas peculiaridades típicas 

de los festejos taurinos tradicionales en Ampuero y 

Decreto 65/2004, de 8 de Julio, del Gobierno Regio-

nal, por el que se aprueba el Reglamento que regula 

la celebración en Cantabria de espectáculos taurinos 

populares. Los contraventores serán sancionados con 

arreglo a derecho.
5º Los comienzos de los Encierros y suelta de reses y la 

vuelta a los corrales, serán avisados por los medios 

acostumbrados.

NOTAS Y OBSERVACIONES
Si circunstancias imprevistas obligaran a ello, la Comisión de Festejos y el Excmo. Ayuntamiento se reservan el derecho 

a	modificar,	suprimir	o	suspender	alguno	o	varios	
de	los	actos	programados.

 
En relación con la celebración de los Espectáculos Taurinos Populares se hace constar:

Excmo. Ayuntamiento de Ampuero.

FIESTAS PATRONALES DE LA VIRGEN NIÑA
TRADICIONALES ENCIERROS (Fiesta de Interés Turístico Regional)

 CHUPINAZO

Trabajamos para todos,mejoramos contigo

Para evitar aptitudes y       comportamientos incívicos, se recuerda que

NO ESTA PERMITIDO TIRAR HUEVOS Y HARINA

..

FIESTAS PATRONALES DE LA VIRGEN NIÑA

TRADICIONALES ENCIERROS (Fiesta de Interés Turístico Regional)

PROHIBIDO

.- CORRER EL ENCIERRO MENORES DE 18 

AÑOS

.- CORRER EL ENCIERRO EN ESTADO DE       

EMBRIAGUEZ

.- CORRER EN SENTIDO CONTRARIO A LA     

DIRECCIÓN DEL ENCIERRO

.- PERMANECER EN LAS VALLAS DE FORMA 

QUE SE DIFICULTE LA DEFENSA DE LOS        

CORREDORES

.- CITAR Y LLAMAR LA ATENCIÓN DE LAS 

RESES DESDE LAS VALLAS

Trabajamos para todos,

mejoramos contigo



DISMAR
Diseño en marmol y cantería

Pol. Ind. Asón, Nave 10
Tel./Fax: 942.622.430 - Móvil: 676.321.009

Marrón - AMPUERO

Ismael LARRAGAN ETXABARRI

M A R M O L E R Í A

DULCES

AMPUERO

EstelaEstela
DULCES

AMPUERO

942.67.67.18
info@restaurantesolana.com

MARRÓN - AMPUERO
La Bien Aparecida, 11
Cantabria

www.restaurantesolana.com

Tel. 942 62 27 58
c/ Comercio, nº 40 • AMPUERO

PRÓXIMAAPERTURAOCTUBRE

c/ Emperador Carlos V, bajo
(detrás de las escuelas)

AMPUERO



Feria Taurina
Ampuero 2013

6 de Septiembre
1er Encierro y Novillada

(Novillos de la Ganadería de Los Bayones, Salamanca)

8 de Septiembre
Festividad de la Virgen Niña

3er Encierro y Novillada
(Novillos de la Ganadería Hnos. Martín Alonso, Valladolid)

Feria Taurina
Ampuero 2013



Feria Taurina
Ampuero 2013

7 de Septiembre
2º Encierro y Recortes

(Novillos de la Ganadería de Hnos. Garzón, Sevilla)

15 de Septiembre - Rejoneo
Festividad de la Bien Aparecida

(Novillos de la Ganadería Barcial, Salamanca)

Feria Taurina
Ampuero 2013



Luis Gerpe
Nació en Seseña (Toledo) en el año 
1993 y debutó en público el 31 de mayo 
del 2007 y con picadores el 15 de enero 
del 2011. En 2008, actúa en 10 festejos 
cortando un total 17 orejas. Siendo en 
este año la primera vez que viste el 
traje de luces. En 2009 fue seleccionado 
para representar a la escuela de tauro-
maquia de Madrid en Aguascalientes 
(México), siendo esa su presentación en 
el país azteca. En esta temporada toreó 
un total de 18 festejos, cortado 24 ore-

jas y 4 rabos. En este nuevo año 2010 
participa en el bolsín de el zapato de 
plata. También participa en los bolsines 
como el de candelada obteniendo una 
puntuación muy elevada llegando a la 
final. Participa en el bolsín de Ledesma 
también siendo finalista, teniendo muy 
buenas actuaciones, así como también 
participa en el bolsín de Peñaranda 
obteniendo la máxima puntuación. Es 
presentado en el encuentro de escuela 
taurinas en Nimes, representando la 
escuela de Madrid, teniendo una muy 
buena actuación quedando así con la 
máxima puntuación que determinó el 

jurado, de manera que toreara el día 
21 de mayo la novillada de semifinales 
en el encuentro de Nimes. También ha 
sido convocado para representar a la 
escuela de tauromaquia de Madrid, en 
el encuentro internacional de escuelas 
taurinas en Aguascalientes (México) en 
el cual torea el día 6 de mayo. Suman-
do un total de 41 festejos, cortando 56 
orejas y 3 rabos. Terminó la temporada 
quedando triunfador de la feria de oto-
ño de las ventas en la novillada de la 
final de la escuela de tauromaquia de 
Madrid.

Fernando Rey
Debutante este año en la Plaza de Toros 
de Santander. Nació el Málaga el 13 de 
diciembre de 1993. Debutó con picado-
res hace un año en su tierra, el 10 de 
agosto de 2012, en un cartel completa-
do por Gómez del Pilar y Tomás Campos 
con novillos de Guadaira, donde fue 
premiado con ovación y aviso y una 

oreja con fuerte petición de la segunda 
y dos vueltas al ruedo. Fue triunfador 
del certamen “Quiero ser torero” de 
Telemadrid. El pasado día 30 de junio 
se presentó en la plaza de Tarascón 
(Francia); este año también volverá a 
“La Malagueta”. Cortó dos orejas y abrió 
la puerta grande en una novillada en la 
plaza de Albacete. Estará el día 30 en 
la novillada de Tudanca a beneficio de 

la cocina económica de esta localidad 
y homenaje a José María de Cossío. El 
año pasado, en tres festejos, cortó cinco 
orejas y fue muy ovacionado. Fernando 
Rey ha sido alumno de la Escuela Tauri-
na de Málaga, desde 2004  hasta 2009,  
y alumno becado en el CEART-Guadala-
jara (Centro de Alto Rendimiento para 
Toreros) desde octubre de 2009 hasta 
junio de 2012.

Juan Millán
Nace en la localidad madrileña de Alca-
lá de Henares(Madrid) en el año 1987. 
Mató su primer novillo en público el 23 
de abril de 2007, en la Plaza de Toros 
de los Pradillos en Perales de Tajuña 
(Madrid). Se viste por primera vez de 
luces para debutar como novillero sin 
caballos en Cascante (Navarra); consi-
guiendo su primer gran éxito al ganar 
el bolsín taurino de dicha localidad. 
Ese mismo año torea 5 novilladas sin 
picadores. En el año 2008, toreó un to-
tal de 16 novilladas sin caballos, donde 
destaca su participación en el bolsín 
de Guadalajara, donde logra hacerse 
con el trofeo tras cortar una oreja y su 

participación en la tradicional novillada 
sin picadores de la prestigiosa feria de 
novilladas de Arganda del Rey. En el 
año 2009, torea otras 16 novilladas sin 
picadores, entre las que destacan sus 
dos tardes en Valladolid, donde queda 
segundo clasificado tras cortar una ore-
ja y vuelta al ruedo en la primera tarde 
y dar dos vueltas al ruedo en la final. En 
el año 2010, afronta su última tempo-
rada sin picadores en las que torea 7 no-
villadas destacando su triunfo en Soria 
cortando 3 orejas. El año 2011 es el año 
de su debut con picadores. Este se pro-
duce en Hellín (Albacete) el 26 de abril 
de 2013 cortando dos orejas y saliendo 
a hombros. Este año se produce su de-
but en tierras francesas, más concreta-

mente en Tarascon, el 26 de junio, que 
se salda con el corte de una oreja. Este 
éxito le reporta otro contrato en Fran-
cia, más concretamente en Saint Sever, 
donde resulta herido de gravedad en el 
gemelo con una heria de dos trayec-
torias de 10 y 15 centímetros respecti-
vamente. En el año 2012, actúa en 17 
novilladas con picadores, entre las que 
resaltan sus grandes tardes en El Puerto 
de Santa María, donde sale en hombros 
al cortar dos orejas, Alicante, donde da 
una vuelta al ruedo tras perder tres ore-
jas con la espada, Lodosa donde se alza 
con el prestigioso piquillo de oro de su 
feria de novilladas o Galapagar, donde 
corta dos orejas. 

Juan Ortega
Juan Ortega, nacido en Sevilla en 1990. 
Procedente de familia ganadera, desde 
la infancia su padre, Jacinto Ortega, le 
supo inculcar una tremenda afición por 
el toro y el toreo, despertando en él una 
condición innata: ser torero. La ganade-
ría familiar Herederos de Jacinto Orte-
ga, en la finca Monasterios, y el hierro 
de D. Román Sorando, en Navalentisco, 
ambas fincas enclavadas en el corazón 
de Sierra Morena (Jaén), le han visto 
hacerse y cuajarse pase tras pase, tienta 
tras tienta y novillo tras becerra desde 
niño hasta hoy.

El 15 de abril de 2006 cumple su ilusión 
y debuta en público en una becerrada 
celebrada en Camas (Sevilla), con erales 
de Cayetano Muñoz. El resultado: 2 ore-
jas. Motivado por la carrera que estu-
dia, Ingeniero Agrónomo, Juan Ortega 
llegó a córdoba en 2008. Con 19 años se 
inscribió en la escuela taurina de Córdo-
ba para, sin dejar en ningún momento 
sus estudios, seguir estrechamente con 
su afición. El 2 de mayo de 2009 torea 
un novillo en el festival celebrado en 
Baños de La Encina (Jaén), cuajándole 
las dos orejas y el rabo. El verano de este 
año torea otro festival en Cabezarrubias 
del Puerto, volviendo a cortar dos ore-
jas y rabo. Desde ese momento la meta 

está clara. Con paso firme, consciente y 
convencido, debuta con traje de luces 
en marzo de 2010, en el Zapato de Pla-
ta de Arnedo (La Rioja), con novillos de 
Baltasar Ibán y de Jimenez Indarte. Este 
año supone para Juan un gran paso. 
Quiere ser torero y así lo demostró su-
perándose cada tarde, ganándose el re-
conocimiento de las plazas del Suroeste 
francés y las del ciclo de novilladas tele-
visadas de Canal Sur. Cerró su tempora-
da de “sin picadores” sumando un total 
de 25 actuaciones y 33 novillos, con un 
resultado de 18 orejas, 1 rabo, 4 salidas 
a hombros y 3 vueltas al ruedo.

Feria Taurina Ampuero 2013

Novilleros del día 8 de septiembre

Novilleros del día 6 de septiembre



Álvaro Montes 
Nació en Jaén, el 16 de octubre de 
1982 y es un rejoneador muy vistoso, 
con muchos guiños a la galería, como 
colocar los palos cortos al violín o hacer 
que sus caballos se luzcan con saltos y 
carreras hacia atrás. En faenas impor-
tantes tiene por costumbre recibir a su 
primer toro con la garrocha. Se presen-
tó en público en Mengíbar (Jaén), el 24 

de julio de 1997. Tomó la alternativa 
en la plaza de toros de Jaén el 11 de 
octubre de 1998, durante la Feria de 
San Lucas, apadrinado por João Moura 
y con la compañía como testigos de Pa-
blo Hermoso de Mendoza y Paco Ojeda. 
El 24 de mayo de 2003 se presentó en 
la plaza de Las Ventas (Madrid), acom-
pañado por Moura y Hermoso de Men-
doza, con una más que aceptable faena 
que acabó con una oreja y una vuelta al 

ruedo. En Linares (Jaén) cortó 3 orejas 
el 31 de agosto de 2006, dio la vuelta al 
ruedo y salió por la puerta grande. El 13 
de octubre de 2008, celebra su décimo 
aniversario de alternativa, en la misma 
plaza, durante la Feria de San Lucas. Es-
tuvo acompañado por Andy Cartagena 
y Diego Ventura. Cortó tres orejas y los 
tres salieron a hombros.

Lea María Vicens
Con tan sólo 4 años, cuando por prime-
ra vez asentó su pie en un estribo, ya 
dejó entrever sus habilidades. Más de 
20 años después, Léa Vicens irrumpe 
en el mundo del rejoneo, con el objeti-
vo de refrescar este bello arte ecuestre 
con su capacidad, personalidad, doma 
y temple innato. Poco tiene que ver 
la casualidad con este destino. Naci-
da en Nîmes, una zona amante de las 
tradiciones, y de padres conocedores y 
respetuosos de estos códigos y rituales 
que hacen grande esa tierra marismeña 
de la Camarga Francesa. Léa creció en-
tre caballos, toros y jinetes, forjándose 
como uno de ellos gracias a su esfuerzo 
y la participación en diversos concursos 
de labores camperas. Poco a poco fue 
acaparando trofeos, lo que le permitió 
labrarse el respeto de los intransigen-
tes jinetes camargueses, a los que fue 
conquistando por su singular elegancia. 
Su monitor de entonces tardó poco en 
darse cuenta de sus virtudes: “Su sabi-
duría es innata, instintiva”. Su intuición 
y su sensibilidad la convirtieron en una 

ingeniosa domadora. Esas facilidades le 
incitarán siempre a progresar más allá 
de los límites definidos. Una serie de 
encuentros la acercaron al mundo del 
campo bravo y del arte de Marialva.
Uno de ellos provocó un giro de 180º 
en el destino de Léa. Y, ¿cómo no? Fue, 
nada más ni menos, que el centauro D. 
Ángel Peralta quien, con su larguísima 
trayectoria y experiencia, supo ver de 
inmediato el talento que esta joven 
francesa poseía. Es entonces cuando 
le propone, sin la menor duda y de 
forma espontánea, que formara par-
te de su equipo de domadores en el 
“RANCHO EL ROCIO”, en la Puebla del 
Río (SEVILLA), finca donde pastan sus 
toros bravos y caballos cartujanos. D. 
Ángel Peralta y su hermano D. Rafael 
son los precursores y renovadores del 
rejoneo actual…¡Toda una institución! 
Ya en Andalucía, Léa se convirtió en su 
discípula, la heredera de este centauro 
que durante décadas innovó este arte. 
Durante cuatro años, desde el amane-
cer hasta el anochecer, esta amazona se 
ha ido ganando sus galones, domando 
sus propios caballos, refinando su toreo, 

forjando un estilo asentado en su per-
sonalidad, preparándose en la intimi-
dad, toreando vacas y toros en privado, 
haciéndose rejoneadora. Todo esto, sin 
dejar de domar los caballos de su maes-
tro. Cuatro años de dura labor para, por 
fin, el 2 de octubre de 2010, sentir los 
primeros sabores de la esperada recom-
pensa: su presentación en público. La 
cita fue en Olmedo (Valladolid), donde 
se pudo vislumbrar el fruto de esta ilus-
tre escuela torera. Siempre bajo la aten-
ta mirada de su mentor que, mejor que 
nadie, sabe que en el toreo todo llega a 
quien sabe esperar. Las cartas estaban 
jugadas y Léa se convirtió oficialmente 
en rejoneadora, integrando el escalafón 
de toreros a caballo.
Tras una primera temporada de rodaje, 
cumplió con una brillante temporada 
en 2012 (27 compromisos, 60 orejas y 
10 rabos), logrando la unanimidad en-
tre los profesionales y la prensa espe-
cializada, quienes reconocen y elogian 
la doma, templada torería y elegancia 
de esta joven y prometedora Francesa.

Manuel Moreno
 
Nace en el hospital de Osuna el 11 de 
mayo de 1996, en el seno de una fami-
lia acomodada. Hijo de Manuel Moreno 
Rivas y de Concepción Castillo Cornejo. 
Manuel es el segundo hijo fruto del 
matrimonio y cuenta con una hermana, 
Lydia Moreno. Su infancia se desarrolló 
en la población sevillana de Herrera, 
donde toma contacto permanente-
mente con sus dos grandes aficiones, 
el caballo y el campo. Ambas cosas muy 
arraigadas en el municipio sevillano.
A la temprana edad de 9 años, Manuel 
se interesa por este mundo tan apasio-
nante, el cual ya conocía gracias a su 
padre y por lo que posteriormente se 
convertiría en su profesión.
Un año más tarde compra su primer 
caballo, un alazano hispano árabe 
llamado Lotus. Con su monta dejo ver 
que tenía un don especial. Su técnica 
sorprendió para bien a todos sus alle-

gados. Poco a poco fue evolucionado 
como jinete, debido al gran esfuerzo 
realizado y a una afición desmedida 
con más de 12 horas al día de entrena-
mientos y doma. Su padre al ver la gran 
entrega de Manuel, lo apoyó incondi-
cionalmente.
Manuel con el paso del tiempo se iba 
haciendo a la idea que quería ser re-
joneador. Siempre ha demostrado la 
pasión que tiene por este mundo y la 
ambición por poder estar con los más 
grandes del toreo a caballo. Su padre 
muy emocionado y orgulloso decide lle-
var a Manuel a la finca del gran maes-
tro Diego Ventura, con el fin de poder 
alcanzar aquella meta que Manuel se 
tiene planteada. En ‘El Rincón de Diego’, 
en la Puebla del Río, amparado por su 
gran maestro, vive rodeado de un para-
je natural inigualable y con las maris-
mas del Guadalquivir como testigo. Allí 
reside y entrena todos los días de for-
ma incansable, sin desistir nunca bajo 

ninguna circunstancia. Manuel Moreno 
debutó en Cantalpino (Salamanca), el 
15 de agosto de 2012 antes novillos de 
Emilio Galán y compartiendo cartel con 
Iván Herrero. Manuel cortó dos orejas y 
rabo en su presentación en público. En 
esta campaña, logra torear 9 festejos a 
pesar de comenzar en la recta final de 
la temporada. Moreno confeccionó una 
cuadra corta pero muy compensada y 
desarrolló un rejoneo puro que asom-
bró a todos los aficionados.
En 2013 está realizando una gran tem-
porada y continúa escalando puestos 
en el escalafón, entrando en carteles de 
máxima responsabilidad con las gran-
des figuras. Su extraordinario concepto 
le hace valer como una gran promesa 
de futuro y proyección de figura. El 
objetivo de la alternativa cada vez está 
más cerca, pero sin marcar una fecha 
determinada.

Rejoneadores del día 15 de septiembre



PREGUNTAS:
1. ¿Crees que hay que recortar el presupuesto de las fiestas 

para destinarlo a otros fines?

2. ¿Qué incluirías en el programa de fiestas?

3. ¿Cambiarías algo del encierro?

Los ampuerenses OPINAN

NOMBRE: Ángel Solana Baglieto
EDAD: 32
PROFESIÓN: Operario de mecanizado
1. R: En principio no quitaría nada, quizás alguna corrida porque lo más interesante 
creo que es el encierro.
2. R: Yo creo que están bien. Nuestras fiestas son únicas y si cambias algo ya no son las 
fiestas de Ampuero. Son muchos años disfrutando de ellas y me gustan como están.
3. R:Nuestros encierros se caracterizan porque son de ida y vuelta, pero si fueran sólo de 
ida serían más seguros, aunque volveríamos a lo mismo, que ya no serían los encierros de 
Ampuero. En mi opinión no sería mala idea incluso ampliar el recorrido a Rocillo, saliendo 
las reses desde un recinto en ese punto y hacerlo sólo de bajada, de cara a incrementar 
la seguridad.

NOMBRE: Marcos Sánchez Sáez
EDAD: 35
PROFESIÓN: Desempleado
1. R: Yo no recortaría el presupuesto de los encierros, porque creo que están bien como 
están.
2. R:  Intentaría aumentar la programación para los niños, con más actos dedicados a 
ellos, pero lo que es la fiesta creo que es genial tal y como está.
3. R: A mi me gusta el encierro como está, pero igual si que se podría ampliar el recorrido, 
o incluso hacer algún encierro por la noche con vaquillas, aunque el encierro de la maña-
na creo que está bien.

NOMBRE: Antonio Irastorza Escajadillo
EDAD: 37
PROFESIÓN: Desempleado
1. R: No recortaría nada. Las fiestas son tradicionales y creo que no deberían reducir el 
presupuesto destinado a ellas porque además el pueblo vive de las fiestas.
2. R: Pienso que deberían intentar traer conciertos más potentes.
3. R: Aquí la tradición es que sea de ida y vuelta, pero pondría un sólo sentido, sacando 
a los toros de unos corrales, como en Pamplona. También los metería por el pueblo.

NOMBRE: Alazne López Secunza
EDAD: 31
PROFESIÓN: Pescadera
1. R: No. Las fiestas hay que conservarlas y yo creo que deberían ahorrar por otras vías.
2. R: Yo estoy contenta con las fiestas del pueblo hasta el día de hoy, también con el 
programa, así que lo dejaría como está.
3. R: Creo que deberían controlar más a los espectadores que están viendo el encierro 
y se meten en el recorrido, especialmente en la zona del puente, donde a veces me ha 
coincidido ver gente cruzando cuando ya vienen los toros. Me parece una imprudencia.



PREGUNTAS:
1. ¿Crees que hay que recortar el presupuesto de las fiestas 

para destinarlo a otros fines?

2. ¿Qué incluirías en el programa de fiestas?

3. ¿Cambiarías algo del encierro?

Los ampuerenses OPINAN

NOMBRE: Jesús Nazábal Sarabia
EDAD: 33
PROFESIÓN: Policía Nacional

1. R: Seguramente a otros fines en los que se necesite más en el pueblo, aunque me 
parece que los presupuestos municipales están más equilibrados actualmente.
2. R: Incluiría más actos destinados a la juventud que seguramente son los que menos 
actividades tienen.
3. R: No, el encierro hay que dejarlo como está.

NOMBRE: José Manuel Vadillo Sierra
EDAD: 46
PROFESIÓN: Hostelero
1. R: No, además creo que este año ya se ha tenido que recortar.
2. R: Incluiría bastantes cosas. Metería menos orquesta estrambótica y más conciertos, 
algún tributo o grupo.
3. R: Yo no tengo la oportunidad de ver el encierro, pero por lo que oigo a la gente no 
tienen muchas quejas. A nivel de hostelería sí que se ha propuesto alguna vez si pudieran 
traer las vaquillas pequeñas para los niños y no tanto hinchable, pero creo que a nivel de 
permisos es complicado. Ya que el encierro infantil ha pegado, hay que seguir mantenién-
dolo y mejorando todo lo que se pueda.

NOMBRE: Luzma Modino Iturralde
EDAD: 37
PROFESIÓN: Profesional de turismo
1. R: Considero que no porque son las únicas fiestas que tienen lugar a lo largo del año 
y además hay muchos ciudadanos que vivimos fuera y hacemos muchos esfuerzos por 
venir a celebrar las fiestas del pueblo, de las que además estamos muy orgullosos.
2. R: Igual añadiría otro tipo de actividades infantiles para las jornadas de tarde. También 
hecho en falta conciertos de grupos con un poco de renombre, pero sobre todo activida-
des infantiles no sólo en la semana de los pequeños, sino en los días clave de las fiestas.
3. R: No, en absoluto, me encanta el encierro.

NOMBRE: Marta Racamonde Palacio
EDAD: 26
PROFESIÓN: Empresaria peluquera
1. R: No, de las fiestas no recortaría dinero.
2. R: Intentaría meter actos para aguantar más la tarde, antes de los toros, porque es una 
hora que se queda siempre bastante apagada en Ampuero, pero es lo único.
3. R: Que hagan por aumentar la seguridad del recorrido, como doble vallado o estable-
cer zonas para que no se pueda poner la gente y sólo puedan estar los corredores, porque 
hay gente que molesta a las personas que corren. El único problema es que a veces la 
gente aficionada molestamos a los corredores.



Ya están aquí nuestras esperadas fiestas de Ampuero y lo di-
fícil es no pasárselo bien o no estar animado,  pero queremos 
analizar un poco más profundamente cómo el estado de ánimo 
no es algo que venga dado, ni que esté sólo influenciado por 
agentes externos, como en este caso podría ser la fiesta. Toca 
currárselo un poco. Además de un sinfín de aspectos, quere-
mos destacar cómo nos pueden influir la práctica deportiva, la 
buena nutrición y el descanso en poder conseguir una actitud 
positiva ante la vida.

Ante una situación estresante, podemos actuar de dos formas 
muy distintas: manifestando  una respuesta positiva y activa 
o con una actitud negativa y pasiva. Esto parece lógico, pero 
tiene unos efectos a nivel interno muy diferentes en nuestro 
organismo.

El modo de respuesta elegido definirá si el sujeto “luchará” 
o bien si se “rendirá” ante el estrés con mayor tendencia a la 
depresión. En el primer caso, este comportamiento provoca 
una respuesta a nivel hormonal con predominio de actividad 
en el sistema simpático, con aumentos en  la secreción de 
adrenalina, noradrenalina, beta-endorfina, prolactina, renina 
y oxitócica. Hormonas que en general hacen que nos encon-
tremos más tranquilos y con mayor tolerancia al dolor. Menos 
estresados.

En el segundo caso existe un predominio de la actividad cortico 
suprarrenal. En consecuencia se han observado aumentos en la 
secreción de ACTH, cortisol, insulina, así como disminuciones 
en la secreción de gonadotropinas y STH. A grandes rasgos son 
hormonas inflamatorias en general.

Deporte y felicidad

De sobra es sabido que hacer  ejercicio de forma habitual, 
adecuando los niveles de intensidad a tu edad y condiciones, 
nos va a reportar beneficios a nivel corporal, pero también a 
nivel emocional. ¿Todo tipo de ejercicio? En general movernos 
ya nos beneficia, pero si somos deportistas vamos a hilar más 
fino…Analizamos qué tipo de ejercicio. Distinguiendo entre 
ejercicio aeróbico, aquel de baja intensidad y practicado en 
periodos de tiempo de más de 30 minutos. Y ejercicio anaeró-
bico cuya intensidad es mayor y por un periodo de tiempo más 
breve. Veamos lo que nos aporta uno u otro:

Ejercicio aeróbico: Son ejercicios de baja intensidad en los 
que nuestro cuerpo quema grasa ya que la “oxida” para generar 
energía. Cuanto más tiempo lo realizamos más grasa consumi-
mos. De momento todo bien, pero hay que tener en cuenta que 
el ejercicio aeróbico prácticamente solo consume calorías du-
rante su ejecución, y la pérdida de grasa es más apreciable so-
bre todo en el tren superior, apenas nada en tren inferior. Con 
el añadido de que aumenta el porcentaje de fibras musculares 
de contracción lenta, de manera que los músculos reducen su 
volumen y la piel puede descolgarse al tener menos sostén 
muscular. Su mayor poder oxidativo puede ser motivo de ace-
lerar el envejecimiento, además degradan más masa muscu-
lar que los anaeróbicos. Además estimula en menor medida 
nuestro sistema hormonal, siendo menores las adaptaciones 
dentro de nuestro organismo.

Ejercicio anaeróbico: Estudios recientes afirman que entre-
namientos más intensos, pero más breves, de apenas 30 mi-
nutos o menos, son más efectivos que los entrenamientos más 

prolongados y de menor intensidad. Generan mayor activación 
del metabolismo durante más de doce horas, al contrario que 
los aeróbicos que solo lo hacen durante su ejecución. Esta gra-
sa consumida durante las horas de reposo, tras el ejercicio, se 
elimina de todo el cuerpo en general, no solo de la parte supe-
rior del mismo. Además ayudan a mantener o a desarrollar la 
masa muscular a partir de todo tipo de fibras musculares, in-
cluyendo las de contracción rápida, suponiendo un firme sos-
tén para la piel según nos vamos haciendo mayores. Recientes 
investigaciones científicas han demostrado que el ejercicio 
anaeróbico “quema” aproximadamente un 500% más de grasa 
corporal que el ejercicio aeróbico. Esto si cubre las expectativas 
de lo que esperamos del ejercicio ¿No?

A modo de síntesis, los ejercicios anaeróbicos han demostra-
do poseer las siguientes ventajas respecto a los aeróbicos: 
Aumenta de manera endógena la secreción de hormona de 
crecimiento, mayor eficacia en los efectos del entrenamiento, 
aumento de la masa muscular, disminución de la masa grasa, 
aumento de la actividad metabólica en general, disminución 
de la reactividad al estrés, aumentos en la adaptación al es-
trés, disminución de la tensión arterial, disminución del coles-
terol en sangre, aumento de la densidad ósea, disminución de 
la osteoporosis, disminución de los problemas articulares, me-
jora en la regulación de la glucemia, disminución de la diabe-
tes, mejora del aspecto físico, aumento de la libido y respuesta 
sexual, aumento de la motivación para entrenar, aumento en 
la producción de dopamina, mejoría de las funciones muscu-
lares, mejoría en la coordinación , mejoría en el equilibrio y 
balance, mejoría del rendimiento deportivo y en definitiva del 
bienestar general. 

Son razones de sobra para practicar deporte y con esta nueva 
visión  (ejercicios de corta duración y alta intensidad) no caben 
excusas la falta de  tiempo ya no es problema. Eso sí, este tipo 
de trabajos, requieren de descansos activos y mayor recupera-
ción. Además de un aporte nutricional adecuado.

Nutrición

Olvídate de las dietas bajas en grasa y en calorías. Comer poco 
enseña a nuestro organismo a vivir con pocas calorías, es de-
cir, le enseña a ahorrar y a engordar, por lo que será tan fácil 
recuperar el peso perdido o incluso más, tras las dietas hipoca-
lóricas. El aporte nutricional diario debe contener aproximada-
mente y según las necesidades de cada persona, su morfología 
y su edad: carbohidratos entre un 50-60 % de la dieta diaria, 
grasas entre un 20-30 % y proteínas 20-30%. Además de mi-
cronutrientes como vitaminas y minerales. Antioxidantes y  fi-
bra soluble y no soluble para realizar una función de “limpieza 
adecuada”.

Los hidratos de carbono se distribuyen tomando el 20% de 
ellos en el desayuno, y el otro 80 % en torno al entrenamiento, 
de modo que tengas suficiente energía para realizar entrena-
mientos intensos, y un buen aporte para la recuperación de 
los mismos.
Por otro lado, mucho cuidado con los productos light, pues la 
mayoría contienen peligrosos edulcorantes (yo solo soy parti-
dario de la stevia o de la miel pura) o siropes de fructosa, aun 
más perjudiciales que el azúcar.

Las grasas son la materia prima para que se produzcan las hor-
monas sexuales y suprarrenales, luego las necesitamos para 

Actitud positiva y energía
para disfrutar de los Encierros



mantener las ganas de vivir, la antiinflamación y la capacidad 
para responder al estrés. No podemos vivir sin ellas.Consume 
grasas del tipo omega 3 todos los días.Estas pueden provenir 
de los pescados azules, las semillas de lino, y aceite de pesca-
do. Son autenticas sustancias antiinflamatorias. Es interesante 
consumirlas en forma de suplementos de calidad, pues ya co-
noces que la mayor parte de los pescados azules se encuentran 
contaminados con grandes cantidades de mercurio, como es el 
caso del atún enlatado.

Todos los tejidos vivos contienen proteínas. Son el constitu-
yente principal de las células y son necesarias para el creci-
miento, la reparación y continua reparación de los tejidos cor-
porales (por ejemplo el tejido muscular tras un entrenamiento 
o el tejido epitelial del intestino que es renovado cada 3 o 4 
días).  Además de esta función plástica, tiene una función de 
defensa formando inmunoglobulinas para la defensa contra 
las infecciones. Es reguladora, ya que las enzimas que catali-
zan las reacciones metabólicas son proteínas, también ciertas 
hormonas (insulina, hormona de crecimiento) son proteínas. 
También de transporte, hay proteínas que actúan como sus-
tancias transportadoras de otras que no pueden circular solas 
por la sangre. Como las lipoproteínas y la hemoglobina que 
transporta el oxigeno. También energética, aunque por razo-
nes fisiológicas no están hechas para este fin, si en la dieta 
no hay un suficiente aporte de hidratos de carbono y grasas, 
el cuerpo utiliza la proteína oxidando sus aminoácidos para 
generar energía. Como ocurre, por ejemplo, en dietas muy res-
trictivas o en periodos prolongados sin comer. Es decir, el cuer-
po degradará tejido muscular en su mayoría para utilizar esta 
fuente de proteínas como forma de energía. Nos quedaremos 
sin masa muscular,  lo que provocará un metabolismo cada vez 
más lento y ahorrativo. Cuando volvamos a comer carbohidra-
tos y grasas, el “efecto yo-yo” está garantizado.
Las proteínas más importantes están en la leche, en la sangre, 
en los huevos, en los músculos, colágeno y queratina. También 
en el reino vegetal, forman el gluten de los granos de los ce-
reales.

El organismo funciona como una enorme fábrica y todos los 
componente son importantes para que todos los trabajos de 
producción que tiene que hacer se desarrollen al ritmo ade-
cuado. Entre estos, resulta vital no carecer de los niveles ade-
cuados de vitaminas y minerales. Todos son importantes, pero 
quiero recalcar la vitamina D3, la vitamina C, la E y todo el gru-
po de la vitamina B. Entre los minerales no olvidar magnesio, 
selenio y zinc. A mayor estrés y actividad, más necesidad de 
nutrientes. Ten una exposición adecuada a la luz solar o toma 
suplementos de calidad de vitamina D3: sus niveles se pueden 
medir fácilmente en una analítica de sangre. Casi el 100% de 
las células del cuerpo son influenciadas por esta vitamina, que 
es capaz de activar unos 3.000 genes de nuestro organismo y 
disminuir la tendencia a cáncer hasta un 50 %.

No olvides los antioxidantes. El antioxidante que mantiene 
jóvenes a los tejidos es la coenzima Q10, pero a dosis de 200 
mg por día, y mejor si se combina con carnitina. Es fundamen-
tal para el funcionamiento de las mitocondrias, que es la parte 
en la que la célula produce su energía. Esto es clave sobre todo 
en corazón, hígado y músculo. La vitamina C, la E y el selenio 
juegan un papel fundamental en la anti oxidación.

Evita la deshidratación crónica. El agua es importante para 
eliminar grasa, para saciarnos, para renovar la piel, mejora la 
energía, ayuda a controlar el pH del organismo, y para aliviar 
de trabajo al hígado y al riñón. En principio unos 8 vasos de 
agua al día es lo que suele recomendarse. Tomar infusiones, 
batidos, verduras, etc., también son formas de aportar agua. 
En general, el agua que se ingiere durante el ejercicio no la te-
nemos en cuenta en el cómputo total, pues se está eliminando 
con la sudoración según se ingiere.

La salud está capitaneada por el hígado y por el intesti-
no. Si tu hígado y tu intestino funcionan bien, entonces prácti-
camente tienes garantizada tu salud. El hígado es responsable 
de multitud de procesos metabólicos, entre los que predomi-
nan la eliminación de toxinas. Un hígado sano evita gran parte 
del cansancio. El cardo mariano o la mezcla de aceite y limón 
en ayunas son remedios muy sencillos para mantenerlo en 
buenas condiciones, además de evitar aquellos hábitos que lo 
debilitan, como pueda ser el consumo fuerte de café o alcohol.

Intenta comer alimentos no procesados, naturales y no ex-
puestos a pesticidas u otros químicos. Controla tus niveles de 
insulina y leptina (hormona que regula el apetito). Disminuye 
los alimentos “tipo azúcar”, como las harinas, los dulces, los 
siropes de fructosa, los edulcorantes, etc. Esto te beneficiará 
en el control del peso y en la inflamación.

El intestino es el foco más importante del cuerpo para el con-
trol de la inflamación, de la inmunidad, de la obesidad y, hoy 
sabemos, que incluso de nuestro estado de ánimo. Cuidarlo 
bien con una flora intestinal adecuada y un pH óptimo serán 
siempre una garantía para envejecer de una forma saludable.

Duerme al menos 7 horas al día

En encerronas resultará difícil, pero ten en cuenta que la ma-
yor parte de las enfermedades de fibromialgia y fatiga crónica 
comienzan con un sueño de mala calidad y que repercuten 
rápidamente en bloqueos hormonales sobre todo a nivel hi-
potalámico, además de favorecer el desarrollo de obesidad y 
alteraciones del metabolismo. Durante el sueño recuperamos 
la adrenalina que necesitamos para defendernos del estrés del 
día. Por eso un sueño deficiente conduce a una dificultad en 
poder defendernos del estrés y a sentirnos más cansados por 
la falta de recuperación de la adrenalina, que muchos suplen 
con tomas de café.

No des a las cosas más importancia de la que tienen.
En general se trata de controlar la parte emocional de nuestra 
vida. Nada fácil a pesar de lo evolucionada que consideramos 
a nuestra civilización, donde puede que hayamos avanzado en 
todos los terrenos menos en este. Tus pensamientos hacen que 
el cuerpo responda con sensaciones que llamamos emociones 
y que afectan al campo de lo circulatorio, respiratorio, metabó-
lico, hormonal, inmunológico, digestivo, etc. 

Así que para mantener un estado de ánimo positivo lo que 
hagamos es determinante.  De momento benditas fiestas y la 
suerte que tenemos de disfrutarlas. ¡Viva Ampuero. Viva la Vir-
gen Niña y a disfrutar!

Igor Gil Fernández
Centro Deportivo Victoria Fitness

Asesor nutricional 
Entrenador personal
Entrenador crossfit



¿Cuánto tiempo llevas corriendo los encierros?  
J. C. Empecé hace unos cuantos años. Recuerdo que tendría 
unos 11 o 12 años. Por aquel entonces había encierros 
infantiles en Ampuero. 
S. G. Siempre me han llamado la atención, pero correr desde 
hace dos años cuando cumplí los 18. 

¿Estás preparado para correr los encierros de este año?  
J. C. La verdad es que sí. He participado este verano en los 
encierros de Tudela y San Adrián y poco a poco ya vamos 
calentando para nuestros encierros.
S. G. Si, pero aun así me voy a poner a correr un poco este 
verano para llegar bien de forma.

¿Qué se siente momentos antes de correr el encierro? 
J. C. Mucho miedo, mucho nerviosismo. Sobre todo antes 
de empezar, una vez que los toros están en el recorrido es 
diferente. Quien no tiene miedo... mal va. La clave está en saber 
controlar ese miedo. Cada año tengo la misma sensación.
S. G. Siendo sincero yo siento miedo y angustia hasta que 
suenan las bombas. Después siento una adrenalina terrible 
y es esto lo que engancha. Cuando ves los toros venir hacia 
donde ti... es indescriptible. 

¿Sufre mucho tu familia cada vez que te poner delante 
de los novillos? 
J. C. Si, la verdad. Como es lógico se preocupan porque me 
pueda pasar algo. Y eso pese a saben que corro siempre y 
tengo cuidado. Pero es inevitable. El que lo ve desde fuera ve 
más peligro que el corredor. 
S. G. Muchísimo, mi madre sobre todo. Me hace correr con el 
móvil en el bolsillo para que justo cuando termina el encierro 
la llame.

¿Alguna superstición? ¿Algo que lleves siempre 
contigo?  
J. C. Antes siempre llevaba las mismas playeras, pero después 
de doce años se ha roto. Últimamente el pañuelo de la Virgen 
Niña, sobre todo, y la camiseta de la selección de Croacia. Pero 
no es ninguna superstición. Si no la llevo no pasa nada.
S. G. Nada, no tengo ninguna superstición. Me gusta correr 
con la camiseta del Racing, pero si llevo otra me da igual.

¿Cuál es el mejor lugar para correr el encierro? 
J. C. Yo suelo correr desde el puente hasta la relojería de Brera 
porque es la zona más ancha, donde los toros van un poco 
más tranquilos, ya que al principio van muy rápidos. Tengo 
intención de corre el tramo final, hasta La Pinta, porque me 
gusta que no haya tanta gente. La vuelta la hago desde El 
Bodegón hasta el puente.
S. G. La bajada  del  puente y la calle Mayor es buen sitio y 
sobre todo tiene un buen ambiente.

¿Crees que hay mucha afición en Ampuero a correr los 
encierros? 
J. C. Ahora hay más afición que antes. Ha habido una 
temporada en la que corríamos unos pocos de entre 30 y 
35 años. Ahora ya hay cinco o seis chavales de 18 años que 
están cogiendo afición y parece que está empezando a subir 
la afición. 
S. G. Si, nosotros en verano nos movemos por ahí a correr 
encierros y solemos ir mínimo ocho. En los encierros de 
Ampuero la mayoría de corredores son de casa.

¿Qué te parecen los encierros infantiles de ahora? 
J. C. A mi gustaba el becerro pequeño de antes, el que se 
utilizaba para los encierros infantiles. Aunque comprendo 
que ahora no los haya, porque quieras o no a niño pequeño 
le puede dar un golpe y hacerle daño. Está bien que haya 
carretones para que los niños vayan cogiendo afición. Y luego 
los animales no los dejan correr hasta los 18 años, cosa que 
me parece bien porque puede ocurrir cualquier accidente. 
Podría haber algo intermedio. En algunos pueblos de Navarra 
sueltan vaquillas pequeñas para chavales de 16 a 18 años. 
S. G. Me parecen que están  muy bien, yo participo en ellos 
llevando los carretones y ponemos mucho empeño para que 
los niños disfruten y cojan de alguna manera afición a los 
encierros.

La voz del corredor 

José Luis Cascón ‘Wiss’ (38 años) y Sergio Güemes (20 años) 
tienen muchas cosas en común, aunque les separen unos 
cuantos años. Los dos son vecinos de Ampuero, su afición por 
el Racing de Santander es conocida y han compartido unas 
cuantas carreras delante de novillos. Tanto en su pueblo, 
como fuera de él. Los dos viven cada año esa sensación de 
miedo, angustia y nerviosismo propia de cualquier corredor. 
‘Wiss’, como se le conoce en el pueblo, es uno de los corredores 
más destacados de Ampuero. Arriesga como el que más. Y no 
ha sufrido ninguna cogida importante o reseñable. Muchos 
dicen que tiene un ángel. Otros, en cambio, creen que su 

“Creo que es el momento 
de poner el doble vallado 

en algunos tramos del 
recorrido”

José Luis Cascón “Wiss”

ENTREVISTA



vida todo se consigue con dinero por eso es difícil añadir nada 
nuevo. En mi opinión habría que hacer cosas para que la gente 
se echaría a la calle: un buen concierto, un ‘encierrillo’ de 
vacas a las ocho de la mañana. Lo que hay que mejorar es la 
fiesta de la noche y eso se consigue moviéndose y aportando 
cada uno algo. Se podría hacer una comisión donde estarían 
representados los jóvenes y nos den voz y voto como a los 
demás. Al fin y al cabo somos nosotros los que dentro de diez 
años o antes tiraremos del carro. No solo es mirar y quejarse.

¿Se necesita algún tipo de preparación para correr los 
encierros? 
J. C. Lo importante es tener cabeza. No hay que olvidarse que 
corremos delante de un animal de 500 kilos que te puede hacer 
mucho daño. Después es importante la preparación física, hay 
que estar entrenado. He visto gente muy corpulenta que hace 
buenas carreras porque está entrenado. Luego ya vendría la 
valentía de cada uno. Hay gente que se acerca más que otra. 
Cada uno hace su carrera y arriesga lo que considera. 
S. G. Para correr se necesita cabeza y saber hasta dónde 
llegan tus posibilidades. Si estas mejor preparado física y 
mentalmente, sales a correr con más agilidad y te puedes 
arrimar, si no vas mal.

¿Te gusta participar en la suelta de vaquillas o eso lo 
dejas para los más atrevidos? 
J. C. Últimamente sí suelo participar, aunque nunca han 
sido de mi agrado porque en la plaza es más arriesgado y la 
vaquilla te puede sorprender. Para mi las vaquillas son más 
difíciles. En el encierro los novillos van juntos y en la plaza la 
vaquilla está sola. 
S. G. A mi sí que me gusta participar en la suelta de vaquillas. 
Antes no me gustaban pero fui cogiendo afición y ahora 
disfruto mucho con ellas. Este año en Ampuero espero hacer 
algún recorte guapo a las vacas. Por ejemplo, en Navarra no 
me meto a las vaquillas, allí tienen demasiado nivel para un 
principiante como yo.

¿Has participado en otros encierros este año? 
J. C. Como he dicho antes he estado en Tudela, El Milagro y 
San Adrián. Hemos corrido hasta tres encierros en un día. Y 
también en Tafalla, el pasado 15 de agosto. 
S. G. Este verano me estoy moviendo mucho empezando 
por San Fermín. Ha sido el primer año que los corro. También 
estuve en Revilla de Camargo, en un encierrillo de vacas que 
está bastante bien. Además, he participado en los encierros de 
Tudela y San Adrián (este año estuve dos días), Tafalla, Deba, 
Llodio... Y el año pasado estuve también en Estella y Rincón 
de Soto.

¿Cuál es el que más te gusta correr de todos?  
J. C. Después del de Ampuero el que más me gusta es el 
de Tafalla porque es muy similar al nuestro. Tiene buenos 
novillos, muchos seguridad, el recorrido es largo, como el de 
Ampuero... 
S. G. Ampuero. Como en casa en ningún sitio, encima es de 
ida y vuelta. Para mí es perfecto.

¿Qué cambiarías de los encierros de Ampuero?  
J. C. Hombre, siempre vas a otros encierros y ves el doble 
vallado como medida de seguridad. Creo que es el momento 
de poner el doble vallado en algunos tramos. Porque quieras 
o no alguna desgracia puede ocurrir. Se puede romper una 
valla, o una persona que corre el encierro y no puede subir al 
vallado porque hay gente... Es lo único que cambiaría. 
S. G. Cambiaría la mentalidad que tiene la gente de las 
fiestas. Se llevan muchos años haciendo y no han cambiado 
nada. Y, aunque no me guste decirlo, cada vez van a menos. 
Otras fiestas se han ido reciclando porque no se aguantan por 
sí solas. La gente, los vecinos deberían aportar algo, algunos 
más otros menos, pero todo suma. Las fiestas duran tres o 
cuatro días y son para disfrutarlas, así habrá futuro. En esta 

La voz del corredor 

valentía y habilidad le hacen anticiparse al animal. Lo que 
está claro es que a sus 38 años se  ha convertido en uno de 
los veteranos corredores de Ampuero. Por contra, Güemes, 
como le conocen sus amigos, apenas lleva dos años en esto de 
los encierros. Aunque no por ello deja de vivirlo como el que 
más. Su afición por las encierros va consigo durante todo el 
año y no pierde la ocasión de poder acudir a cualquier festejo 
del norte de España, por largo que sea el desplazamiento. Lo 
que más le preocupa es que las fiestas de su pueblo pierdan la 
esencia y por ello anima a los jóvenes a que se impliquen en la 
organización de los festejos. El futuro con él está garantizado.

Sergio Güemes

“Para correr se necesita 
cabeza y saber hasta
dónde llegan tus
posibilidades”



Han pasado 25 años desde que un grupo de amigos de Ampuero, que corrían todos los años 
los encierros con camisa azul mahón, decidieran crear una peña que puso en marcha, en su mo-
mento, la celebración del Pobre de mí, a las doce de la noche del último día de fiestas. El actual 
presidente de esta peña, Jesús Leandro Martínez, todavía recuerda el día en el que se fundó la 
Peña Mahón en el Pub Mister Klas. “Nos juntamos doce o trece amigos de la cuadrilla y decidi-
mos formar la peña. En la actualidad ese grupo sigue siendo la base del colectivo, aunque ha 
entrado gente nueva que tendrá que tirar del carro”.  Durante años, esta peña fue la más joven 
del municipio. 

Para celebrar su 25 aniversario, la peña organizó una seria de actos el pasado 20 de abril. La 
jornada festiva, que estuvo amenizada por su habitual charanga de fiestas, comenzó en la Tras-
tienda con un lunch en el que estuvieron presentes autoridades y representantes del resto de 
peñas y asociaciones. Tras varios pasacalles, los 33 integrantes de la peña compartieron mesa y 
mantel en el Restaurante La Pinta, donde aprovecharon para hacerse una foto de familia. La jor-
nada de celebración finalizó en el local que tiene la peña en la plaza de toros, con el concierto 
del Grupo La Neurastenia, que congregó a decenas de vecinos y visitantes.

La Peña Mahón celebró
su 25 aniversario

Imagen de los componentes de la Peña Mahón de 1988, año de su fundación.

Integrantes de la Peña Mahón durante la celebración de su 25 aniversario, el pasado 20 de abril.



La Asociación de Hostelería Ampuerense (AHA)  
se une, esta vez, para celebrar nuestras Fiestas 
Patronales e invitar a vecinos y visitantes a que 
disfruten de los festejos con alegría, respeto y el buen 
hacer de la Asociación de Hostelería de Ampuero.

AHORA TAMBIÉN
ABIERTO SÁBADOS Y DOMINGOS

POR LA MAÑANA

pub

AMPUERO

La AHA os desea Felices Fiestas




